

III Jornadas de Memoria Histórica y Democrática en Pinoso

“Campos de Concentración”

“¿Cómo se llora a seis millones de muertos?

¿Cuántas velas se encienden?

¿Cuántas plegarias se oran?

*¿Sabemos cómo recordar a las víctimas,
su soledad, su impotencia?*

Nos dejaron sin dejar rastro, y nosotros somos ese rastro.

*Contamos estas historias porque sabemos que no escuchar ni desear
saber lleva a la indiferencia, y la indiferencia nunca es una respuesta”*

ELIE WIESEL

(Escritor y superviviente de los campos de concentración nazis)



**EXCM. AJUNTAMENT
DEL PINÓS**
Concejalias de
Participación Ciudadana y Patrimonio



**Xarxa
Memòria
Històrica**

Municipalisme
Memorialista
Valencià



Aula Polivalente del Centro Cultural de Pinoso

20, 21, 22 y 24 de marzo de 2023

Lunes 20 de marzo

**Presentación del Proyecto:
LA GUERRA HA TERMINADO:
ALICANTE, 1939**

Este trabajo es fruto de un encargo de la Generalitat Valenciana y la Federación Valenciana de Municipios y Provincias con objeto de recordar a través de un libro y exposición fotográfica, los 80 años del final de la guerra civil en Alicante. Aglutina una treintena de testimonios de informantes situados en el lado de los vencidos que cuentan en primera persona sus vivencias en esos días de marzo y abril de 1939, en la ciudad de Alicante y en la comarca del Vinalopó.

Intervienen: **José M.ª Azkarraga**, fotógrafo, y **Begoña Lobo** y **Vicente Ferrer**, editores.

Hora: 19:30

Lugar: Centro Cultural El Pinós

**Al finalizar inauguración de la Exposición fotográfica:
LA GUERRA HA TERMINADO: ALICANTE, 1939**

Del 20 de marzo al 20 de abril



Martes 21 de marzo

Conferencia: Historia y arqueología del campo de concentración de Albatera. Un espacio de represión en el contexto de la Guerra Civil (1937-1939)

A cargo de **Felipe Mejías López**, arqueólogo y director de los trabajos de investigación. del campo de concentración de Albatera

El Campo de Concentración de Albatera fue uno de los más duros que hubo en España tras el final de la Guerra Civil. Se instaló en lo que fue un antiguo campo de trabajo de la República nada más terminar la Guerra Civil Española, y permaneció abierto hasta octubre de 1939. Pese a que la instalación estaba preparada para unos 3.000 reclusos, la cifra de prisioneros se calcula entre 15 y 16.000 personas. Actualmente, un proyecto de investigación con metodología arqueológica, intenta explicar lo que sucedió allí. El campo estaba ubicado en término municipal de San Isidro, en la comarca de la Vega Baja de Alicante.

Hora: 19:30

Lugar: Centro Cultural EL Pinós



Miércoles 22 de marzo

**Proyección del documental:
Estación de Peaje**

Un documental de la Fundación General de la Universidad de Alicante

Intervienen: **Vicente Pascual Pascual** y **Luis García Verdú**, directores del documental.

“Estación de peaje” representa la visión de la represión que sufrieron dos ex-presos valencianos supervivientes de Mauthausen, Francisco Aura y Antonio Ballesta, junto con el resto de víctimas que padecieron en el campo de concentración, durante el tiempo que operó como tal en la Alemania Nazi.

El documental fue rodado en Austria entre los meses de febrero y mayo de 2011, dirigido por Luis García y Vicente Pascual, con la investigación histórica del Profesor de la UA José Miguel Santacreu.

Hora: 19:30 · Lugar: Centro Cultural EL Pinós



Viernes 24 de marzo

Homenaje a las víctimas pinoseras en campos de concentración nazi

Con asistencia de **Adrián Blás Mínguez**, delegado de la AMICAL de Mauthausen

Amical de Mauthausen es una asociación fundada en 1962 en Barcelona en la clandestinidad por antiguos deportados con el objetivo de defender los derechos morales y materiales de los aproximadamente 10000 españoles deportados a los campos de concentración del Tercer Reich y de sus familiares, estrechar lazos de solidaridad entre ellos y preservar su memoria. En 1978 la asociación fue legalizada y tomó el nombre de Amical de Mauthausen y otros campos y de todas las víctimas del nazismo de España. Reúne a alrededor de unos 900 socios entre supervivientes, viudas, hijos y otros familiares, y simpatizantes en España, Francia, América...

Personas nacidas en Pinoso y deportadas a los campos de concentración alemanes:

Javier Deltell Prats, Rafael Falcó Durá, José Lopez Gracia, Eliodoro Payá Lara, Salvador Marcos Amorós y José Cantó Rico

Hora: 17:30 · Lugar: Cementerio Municipal



**Presentación del documental:
La Maleta de Mauthausen**

Joaquín Tarín, nacido en Sueca, fue deportado al campo de Mauthausen y, consciente de la trascendencia de lo que estaba viviendo, guardó documentos y fotografías en su maleta. Un material que ha visto la luz recientemente.

Intervienen: **Adrián Blás Mínguez**, delegado de la AMICAL de Mauthausen y **Rosa Tarín**, nieta del deportado Joaquín Tarín.

Hora: 19:30 · Lugar: Centro Cultural EL Pinós

